

論文内容の要旨

論文題目 : Open Superstring on Symmetric Product
(対称積空間上の開超弦理論)

氏名 : 藤 博之

本博士論文は、対称積空間上の開弦理論を考察し、開弦場の理論に対する模型の構築を論じる。対称積空間上の閉弦理論は、弦の多体系を表すことが分配関数等の性質により知られている。こうした考察を開弦理論へ拡張することにより、開／閉弦の多体系を第一量子化の立場から記述できることと予想される。この予想が成立することを確かめるために、本論文では分配関数を計算することでそのスペクトルを考察し、さらに相互作用の正しさを確かめるために、タキオンの4点関数を計算した。

先ず、対称積空間上の共形場理論と弦の多体系との対応は、行列弦理論の立場から説明することができる。1+1次元超重力理論を古典極限に持つM理論の定式化は、ゲージ群 $U(N)$ の $0+1$ 次元超 Yang-Mills 理論を基に行列理論によって行われる。特に、M理論を円周上にコンパクト化して得られる TypeIIA 型超弦理論の立場から考察すると、行列理論はD-粒子の多体系を記述することができる。そこで、超弦理論間の双対性を用いてこの理論を考察すると、D-粒子は弦に写され、その結果双対な理論は弦の多体系を記述することができる。この双対変換により、理論はゲージ群 $U(N)$ の $1+1$ 次元超 Yang-Mills 理論によって記述され、さらに赤外極限においてこの理論は対称積空間 $S^N \mathbf{R}^8$ 上の共形場理論に帰着する。こうして作られた理論は行列弦理論と呼ばれ、対称積空間上の共形場理論と弦の多体系との対応によって理論が研究される。また、相互作用は共形場理論への摂動によって記述され、物理的には弦の繋ぎ替えとしての解釈を持つ。

この性質を確かめるために、対称積空間上の閉弦の分配関数は以下の様に計算される。対称積空間 $S^N M$ は置換群による軌道体 $M^{\otimes N}/S_N$ を表す。よって閉弦理論のヒルベルト空間は、周期的境界条件に伴うツイストに

よって決定される。このツイストは置換群に属しており、各ツイストセクターは弦を繋ぎ合わせて作られた長い弦であると、物理的に解釈される。このヒルベルト空間は置換群の既約分解に伴い、その共役類の元をツイストとする部分ヒルベルト空間へ分解される。一方経路積分の無矛盾性から、時間方向のツイストは共役類に対する中心化群の要素に属さなければならぬ。この時間方向のツイストの作用は、同じ長さの弦同士を入れ替え、さらに各弦を回転させる作用と物理的に解釈される。これらの既約分解されたヒルベルト空間に基づいて分配関数を計算すると、世界面のモジュライが変化した一体系の分配関数となることが示される。この性質は、同じ世界面を張り合わせることによって、長い弦に対応する一枚の大きな世界面が作られていると物理的に解釈される。さらにこれらの既約な分配関数を足し上げると、長い弦の一体系の分配関数が指數関数の肩に乗った形となることが分かる。これは場の理論に於いて、繋がっていない真空のファインマン図を足し上げると一粒子既約な真空のファインマン図を足し上げたものを指數関数の肩にのせたものになるという性質の弦理論版であると理解出来る。また、様々なツイストを持つセクターを足し上げることにより、弦の場の理論で必要となる世界面のモジュライの積分が、 N が大きい極限で自然に再現されることも示される。また、こうした性質を持つ分配関数は、離散的光円錐量子化の分配関数であることが理解できる。

こうした閉弦の議論を基に、開弦に対する分配関数の計算は、以下の様に行われる。一般に開弦のヒルベルト空間は、弦の端に於ける左向き成分と右向き成分の同一視に伴うツイストにより決定される。可換軌道体に対しては、これらのツイストはノイマン型かディリクレ型に分類され、二種類のセクターが現れる。一方、非可換軌道体に対しては、その離散群に対応する様々なセクターが現れる。特に非可換軌道体である対称積空間の場合に、境界条件を既約分解すると、単に開弦の端となるものと、開弦同士の端を繋ぎ合わせるものとに分類される。こうした境界条件を基に、世界面が円筒、メビウスの帯、クラインの壺の位相を持つ分配関数を計算した。その結果、閉弦の場合と同様に一体系の分配関数を指數の肩の乗せた形になることが示される。特に、向き付けられた短い弦を記述する円筒上の分配関数には、それぞれ円筒、メビウスの帯、クラインの壺、輪環の位相を持つ長い弦の一体系の分配関数が現れることから、この理論が向き付けの無い開／閉弦の多体系を記述することが分かる。

一方これらの分配関数は、閉弦の立場から境界状態を構築することで再導出される。まず、境界条件を既約分解すると境界状態は三つの型に分

類され、適当に振動子をまとめることにより、長い弦の立場から以下のように解釈できる。第一の状態は、長い弦の境界状態として解釈できる。第二の状態は、長い弦の cross-cap 状態として解釈できる。この状態の存在は、開弦の立場での計算において対称積空間上の短い弦の分配関数に向き付けの有る長い弦の一体系分配関数と向き付けの無い長い弦の一体系分配関数の両方が現れることに対応する。第三の状態は、2つの長い弦の端と端を結ぶ境界状態であり、接合状態と呼ぶ。この接合状態を掛け合わせることにより様々な長さの弦が再現でき、また境界状態をこの接合状態のみで構成することにより、端の無い閉弦が再現される。これは、対称積空間上の短い開弦の分配関数に様々な長さを持つ開弦と閉弦両方の分配関数が現れることに対応する。以上の様に、既約な境界状態を構築することで、世界面の位相の変化を自然に説明することができた。一方、これらの既約な境界状態の直積をとることで作られる一般的な境界状態の間の内積を計算すると、開弦で計算した通り、円筒、メビウスの帯、クラインの壺、輪環の位相を持つ長い弦の分配関数を再現することが示される。

この様に対称積空間上の開弦理論を考察し、弦の多体系の性質を調べたが、開弦理論として無矛盾である為には、ディラトンのタドポールによる発散が相殺していかなければならない。ここでは、向き付けられた短い弦を繋ぎ合わせることで得られる向き付けの無い長い開弦の間でこの発散が相殺する条件を考える必要がある。実際に開弦側で求めた分配関数と境界状態の内積をモジュラー変換により対応させると、弦の端に付随する Chan-Paton ゲージ群がボソン的弦に対して $SO(2^{13})$ であることが示される。

こうした弦の場の理論の定式化に対し、相互作用の導入は非常に重要な問題である。一般に弦の場の理論での相互作用の導入は、複雑な定式化が要請されるが、対称積空間上の弦理論では、弦の端の入れ替えを表すツイスト作用素だけで表される。特に、開弦の場の理論の3弦相互作用は、この模型では世界面の境界上で定義されるツイスト作用素によって記述される為、本論文では、こうした作用素による相互作用を考察する。この相互作用が無矛盾に導入されることを示す為に、樹木レベルで4つのタキオンの散乱振幅を計算する。一般に、軌道体上の弦理論の相関関数は、弦の埋め込みを表す場が一価関数となるような世界面の被覆空間上で計算される。対称積空間の場合、この被覆空間は元の世界面の N 重被覆によって再現され、各ツイストセクターに対応したモノドロミーを持つように定義される。この世界面から被覆空間への写像は、Mandelstam 写像

と呼ばれる光円錐弦の場の理論に現れる、弦の相互作用を表す光円錐図から上半平面への写像のうち、弦の長さを離散的に制限したものと一致する。こうした写像を用いて、4つのタキオンの散乱振幅を計算すると、 N が大きい極限において Veneziano 振幅と呼ばれる、弦の場の理論等から計算される振幅に一致することが示される。また、積分領域も光円錐弦の場の理論において 3 弦相互作用に対応することも示される。以上により、3 弦相互作用がこの計算では無矛盾に定義されていることが示された。

対称積空間上の弦理論による弦の場の理論の記述は、超弦理論に対して拡張することができる。対称積空間 $S^N \mathbf{R}^8$ 上の閉超弦のヒルベルト空間の既約分解はボソンの場合と同様に行われ、置換群に対しては同じ物理的解釈を持つが、フェルミオンは非自明なスピン構造を持つ為、周期的境界条件を Z_2 だけ拡張しなければならない。この Z_2 はヒルベルト空間を Nenveu-Schwarz セクターと Ramond セクターに分解する。特に経路積分の無矛盾性から、空間方向のツイストが置換群の共役類に属する場合、その中心化群の作用は、同じ長さを持つ同一のフェルミオンセクターに属する閉弦同士の入れ替えとそれらの回転と解釈され、自然な選択律が再現される。これらのヒルベルト空間を基に、閉超弦理論の分配関数を計算するとボソンの場合と同様、長い弦の一体系の分配関数を指数の肩に乗せた形となることが示される。以上により、対称積空間上の閉超弦理論は、離散的光円錐量子化された閉超弦の多体系を表すことが分かる。

また、対称積空間上の開超弦理論に対する分配関数はボソンと同様に計算される。その結果、閉超弦理論の場合と同様に、世界面が様々な位相を持つ長い弦の一体系の分配関数を指数の肩に乗せた形となることが示され、ボソンと全く同じ分類が行われる。一方、既約な境界状態も、長い弦に対する境界状態、cross-cap 状態、接合状態に分類され、一般の境界状態同士の内積が開弦側で計算したものを再現する事も示される。さらに、ディラトンのタドポールによる発散が相殺する条件より、Chan-Paton ゲージ群 $SO(32)$ が得られる。こうして、対称積空間上の超開弦理論は、開／閉超弦の多体系を記述することが分かる。

本博士論文において、これらの事柄をより詳細に議論し、対称積空間上の弦理論が弦の第 2 量子化を記述する様子を説明する。